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爱运动·大看台

“程”为新榜样
本报记者 胡建明 在35岁的时候，选择拖

家带口出国读博，他考虑过
在国外要面对的困难吗？

“所有的困难我都想过了一
遍，还是觉得应该出去闯荡
闯荡。也不会有啥困难，大
不了就像孟晓骏那样到饭
店刷盘子。”

不久前，看完电影《中
国合伙人》后，邓程感触颇
深。“有些事情只是坐在家
里想象是不行的，有机会还
是要出去试试。像邓超饰演
的孟晓骏，他虽然在国外没
取得成功，但至少是出去试
过。”

对于邓程来说，去新西
兰面临的最大问题是如何
渡过语言关。“别看我已经
过了英语六级，但口语能力
一般，去了怎么也得先适应
一段时间。”除了语言关，邓
程还要学会忍受寂寞，“到
了那边，朋友就更少了。”

这些年来，邓程一家人
都在忙着学习，家里也没有
什么新的经济收入，一直是
靠着原来的一些积蓄应付
生活。好在邓程对生活也没
有过高的要求，“我从来没
有想着过奢华的生活，有吃
有穿就行了。”这倒也不假，
直到现在，邓程还用着一部
街面上很少见的老款诺基
亚手机。

“我已经想好了，到了
新西兰我会在学习之余出
去打打工，多少也赚点钱。”
一个曾经的球星，到国外去
打工，会不会觉得跌份儿？

“这有什么？我靠自己的能
力赚钱，没什么丢人的。当
年，新东方三驾马车之一的
徐小平还在国外刷过盘子
呢！”

邓程说，他之所以决定
到新西兰读博，还有一个主
要原因是为了儿子的将来
能过得更好一些，“现在让
儿子跟着我出去闯荡闯荡，
对 他 以 后 的 成 长 也 有 好
处。”

读完博之后，邓程接下
来又会如何规划？“这些问
题我都还没有想过，我这个
人其实也没有什么长远的
规划，就是走一步看一步。
就像刚上学的时候，我根本
就没想过会读研究生。等到
了一定的时候，自然就会做
出应有的选择。”

“上学上了这么多年，
我发现自己有些与社会脱
节了，有时候不知道该如何
与外界打交道。一想起重新
踏入社会，要处理各种各样
的人际关系，我就有些犯
愁……”看似不凡的邓程，
内心也有最平凡的烦恼。

一个多月前，记者采访与
足球有关的活动中，屡次听到
有人谈及“邓程”这个名字。
齐鲁球迷对于邓程并不陌生，
1 9 9 9赛季，鲁能夺得中国足
球历史上首个双冠王的时候，
邓 程 是 队 中 的 主 力 球 员 。
2 0 0 5年，2 7岁的邓程选择了
退役，至此，他的消息就与外
界中断了……

八年之后，邓程的名字又
被人反复提及。4月底，记者去
青岛采访宿茂臻，在采访结束
后的闲聊中，宿茂臻突然问道：

“你还记得‘蛋蛋’吗？他现在厉
害了，今年就从北体大研究生
班毕业。”

“蛋蛋”是邓程在鲁能效力
时的绰号。他还有一个名字叫

“马拉多纳”，是鲁能双冠王教
头桑特拉奇起的。那时候，老桑
对身材平平、没有速度、也没有
犀利突破的邓程宠爱有加，经
常在公开场合鼓励邓程说：“你
将会成为中国最伟大的球员。”
听到这些，邓程会笑，旁边的人
也会跟着笑。

在另一次偶然的机会，鲁
能“空霸”韩鹏在聊天时也提到
了邓程。“听说邓程要攻读博
士，他现在快成为北京体育大
学的榜样了。”韩鹏也在北京体
育大学进修，对于邓程，他还是
比较了解的。鲁能守门员杨程
也对邓程赞赏有加：“我们去北
体大上课的时候，老师就会拿
邓程作为我们的榜样，他现在
绝非凡人。”

作为一名退役的足球运
动 员 ，邓 程 的 确 不 是 凡 人 。
2005年正值当打之年的他毅
然决然地选择了退役，并去了
中国最有知名度的体育学府
北京体育大学进修。此后，他
过上了苦行僧一般的生活，每
天早上6点就会准时起床苦读
英语，多年来从未间断过。本
科毕业后，他被北体大保送到
硕士研究生班继续深造。上
周，当记者到北体大找到邓程
的时候，他已经完成了硕士论
文答辩，“就等着7月1日正式
毕业了。”

但硕士研究生并不是邓程
学习的终点，他还将奔赴新西
兰继续攻读博士学位。“这一次
拼了，我还要带上老婆和孩子
一起去。”

邓程的妻子原来是一名
空姐。邓程决定退役上学那
年，儿子刚刚出生，为了照顾
孩子，妻子选择了辞职。受邓
程影响，妻子选择了到烟台大
学进修，她从专科进修到了本
科，攻读的是法律专业。今年
本科毕业后，又要跟着邓程去

新西兰攻读硕士。他们8岁的
儿子则一起跟着去新西兰读
小学三年级。

这就是邓程的气场，他用
实际行动影响着身边的每一个
人。在北京体育大学读本科的
时候，他刻苦学习的精神让室
友都敬佩不已。在邓程的带动
下，三位室友也都考上了硕士
研究生。

现在，邓程已经成为鲁能
泰山队中很多人谈论的话题。
他俨然是大家推崇的新偶像，
很多正在进修文凭的球员都
表示：“我们都要向程哥学习
啊，人家那可是真付出了。”

放眼看看中国的足
球运动员，能修完本
科学历的不在少数，
但能攻读完硕士研
究生学历的却少
之又少，而能拿下
博士学历的，之
前还没有听说
过。如果邓程
能成功毕业，
他将领先其
他球员N个
身 位 。从
这个角度
看 ，邓 程
真的成了

“ 中 国 最
伟大的球
员”。

再把眼界放宽看看中国体
育界的其他运动员，又有几个
能书写出像邓程这么励志的故
事呢？目前有一个，也是姓邓，
名叫亚萍。

1997年，邓亚萍退役并进
入清华大学，2001年拿下学士
学位，同年9月进入英国诺丁汉

大学；2002年12
月12日，获硕士学

位，同年进入英国剑
桥大学经济学专业攻

读博士学位，2008年在英
国剑桥大学被正式授予经济学
博士学位。邓亚萍一度也是中
国运动员的励志榜样。

可惜的是，像邓亚萍和邓
程这样的中国运动员太少了。
如果每一个退役运动员都能有
这样的韧劲和胸怀，那么类似
张尚武这样有着浓厚悲剧色彩
的运动员，也许将逐渐淡出人
们的视野……

《中国合伙人》

激励邓程读博

本报记者 胡建明

邓程当
年踢球时的
英姿。
本报记者
王鸿光 摄
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